



Antonio de León

RICARDO FLORES MAGÓN FUE ORIGINARIO DE ELOXOCHITLÁN, PUEBLO DE LA SIERRA MAZATECA, LOCALIZADO EN EL DISTRITO DE TEOTITLÁN, REGIÓN DE LA CAÑADA DE NUESTRO ESTADO DE OAXACA, DONDE NACIÓ EL 16 DE SEPTIEMBRE DE 1873. SUS PADRES TEODORO FLORES Y MARGARITA MAGÓN, CON EL PROPÓSITO DE QUE SUS HIJOS PUDIERAN ESTUDIAR UNA PROFESIÓN SE TRASLADARON A LA CIUDAD DE MÉXICO, DONDE RICARDO Y SU HERMANO ENRIQUE ESTUDIARON EN LA ESCUELA NACIONAL PREPARATORIA Y LUEGO LA CARRERA DE JURISPRUDENCIA. DESDE MUY JOVEN SE MANIFESTÓ COMO UNO DE LOS MÁS FIRMES OPOSITORES AL RÉGIMEN DEL "PORFIRIATO", POR LO QUE FUE PERSEGUIDO Y ENCARCELADO EN MUCHAS OCASIONES, FINALIZANDO SU VIDA COMO PRESO POLÍTICO Y DE CONCIENCIA.

EL 2 DE JULIO DEL AÑO DE 1820 AL INSTALARSE EL PRIMER AYUNTAMIENTO DE HUAJUAPAN, ANTONIO DE LEÓN Y LOYOLA ES NOMBRADO PRESIDENTE CUANDO SOLO CONTABA CON 26 AÑOS DE EDAD. EN EL MES DE MARZO DE 1821, AL FIRMARSE EL PLAN DE IGUALA Y CONFORMARSE EL EJÉRCITO TRIGARANTE O DE LAS TRES GARANTÍAS A CUYO FRENTE SE ENCONTRABA AGUSTÍN DE ITURBIDE Y VICENTE GUERRERO SALDAÑA, BAJO LOS POSTULADOS DE: RELIGIÓN, UNIÓN E INDEPENDENCIA, Y DESPUÉS DE ONCE AÑOS DE LUCHA SE LOGRA LA INDEPENDENCIA NACIONAL INICIADA EN 1810. EN ESTA ÉPOCA SURGE

NUESTRA ENSEÑA NACIONAL CON LOS COLORES VERDE, BLANCO Y ROJO QUE SIGNIFICABAN; EL BLANCO, LA PUREZA DE LA RELIGIÓN CATÓLICA; EL VERDE, LA ESPERANZA DE LOS IDEALES INSURGENTES, Y EL ROJO AL GRUPO ESPAÑOL ADHERIDO AL IMPULSO LIBERTADOR; ANTONIO DE LEÓN SE UNE A LAS TROPAS DEL INSURGENTE NICOLÁS BRAVO, PASÁNDOSE DESDE LUEGO AL BANDO QUE LUCHA POR LA INDEPENDENCIA DE MÉXICO.

MILITANDO YA EN LAS FILAS INSURGENTES ES NOMBRADO COMANDANTE DE LAS TROPAS MIXTECAS Y EL 16 DE JUNIO DE 1821 EN UNIÓN DE OTROS CONTENDIENTES PROCLAMÓ LA INDEPENDENCIA DE NUESTRA NACIÓN EN LA POBLACIÓN DE TEZOATLÁN, -HOY DE SEGURA Y LUNA-, EN EL DISTRITO DE HUAJUAPAN.

POSTERIORMENTE, AUNQUE HABÍA FORMADO PARTE DE LAS FUERZAS MILITARES DE AGUSTÍN DE ITURBIDE, AL PROCLAMARSE ÉSTE COMO EMPERADOR DE MÉXICO LO COMBATE CON GRAN FUERZA HASTA QUE ES DERROTADO.

PROSIGUIENDO SU ACTUACIÓN POLÍTICA Y MILITAR FUE COMANDANTE GENERAL DE OAXACA EN 1823. FUE DIPUTADO AL CONGRESO CONSTITUYENTE DE 1824, Y GOBERNADOR DEL ESTADO DE OAXACA EN VARIAS OCASIONES, LA PRIMERA EN 1834, LUEGO DE 1841 A 1843 Y POSTERIORMENTE EN LOS AÑOS 1844 Y 1845.

CUANDO MÉXICO ENFRENTÓ LA INTERVENCIÓN NORTEAMERICANA EL

GENERAL ANTONIO DE LEÓN ACUDIÓ A LA DEFENSA DE LA PATRIA, PARTICIPANDO EN LA CÉLEBRE BATALLA DE LOS MOLINOS DEL REY EN LA CIUDAD DE MÉXICO, EL 8 DE SEPTIEMBRE DE 1847; EN ESTA ACCIÓN BÉLICA ES HERIDO Y PIERDE LA VIDA LUCHANDO POR LA INTEGRIDAD DE NUESTRO TERRITORIO, GUERRA EXPANSIONISTA QUE FINALMENTE PIERDE MÉXICO ANTE LOS ESTADOS UNIDOS QUE SE APROPIAN DE MÁS DE LA MITAD DE NUESTRO PAÍS.

EN RECONOCIMIENTO A SUS MÉRITOS MILITARES Y POLÍTICOS SU APELLIDO FUE AGREGADO A SU CIUDAD NATAL, QUE HOY SE DENOMINA HUAJUAPAN DE LEÓN.

POR SUS ACCIONES MILITARES Y CIVILES EN HOMENAJE PÓSTUMO FUE DECLARADO BENEMÉRITO DE LA PATRIA.

EL 12 DE ENERO DE 1848 LA SÉPTIMA LEGISLATURA DEL ESTADO LO HONRÓ DECLARÁNDOLO BENEMÉRITO DEL ESTADO Y SU NOMBRE ESTÁ INSCRITO EN LETRAS DE ORO EN EL MURO DE HONOR DEL CONGRESO DEL ESTADO. EN SU MEMORIA, UNO DE LOS PRINCIPALES JARDINES PÚBLICOS DE LA CIUDAD DE OAXACA OSTENTA SU NOMBRE, DENOMINÁNDOSE EN LA ACTUALIDAD ALAMEDA DE LEÓN, EN CUYA PARTE CENTRAL SE LEVANTA UNA ESTATUA EN SU HONOR.



AL GLORIOSO INSTITUTO DE CIENCIAS Y ARTES. HOY UNIVERSIDAD

BENITO JUÁREZ

DE OAXACA, CIENCIA, ARTE Y LIBERTAD



EN HOMENAJE A LA PRIMERA CASA DE ESTUDIOS SUPERIORES DEL ESTADO, DENOMINADA EN SUS ORÍGENES INSTITUTO DE CIENCIAS Y ARTES DE OAXACA, LA QUINCUAGÉSIMA NOVENA LEGISLATURA APROBÓ EL DECRETO MEDIANTE EL CUAL SE INSCRIBIÓ EN EL MURO DE HONOR DEL CONGRESO CON LETRAS DE ORO, EL NOMBRE DE ESA HISTÓRICA Y DISTINGUIDA INSTITUCIÓN EDUCATIVA.

MEDIANTE EL DECRETO NÚMERO 497 DEL 18 DE AGOSTO DE 2004 SE ESTABLECIÓ LO SIGUIENTE: GRÁBESE CON LETRAS DE ORO EL NOMBRE DEL GLORIOSO INSTITUTO DE CIENCIAS Y ARTES DE OAXACA, HOY UNIVERSIDAD AUTÓNOMA "BENITO JUÁREZ" DE OAXACA; "CIENCIA ARTE, LIBERTAD", EN LOS MUROS DE HONOR DEL RECINTO OFICIAL DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE OAXACA, MISMO

QUE DEBERÁ DEVELARSE EN SESIÓN SOLEMNE Y EN PRESENCIA DE LOS TRES PODERES DEL ESTADO.

SIENDO GOBERNADOR DEL ESTADO DON JOSÉ IGNACIO MORALES E INTEGRANTES DEL PRIMER CONGRESO CONSTITUCIONAL LOS DIPUTADOS JOSÉ LÓPEZ ORTIGOZA, PEDRO JOSÉ DE LA VEGA, JOSÉ ESPERÓN, MANUEL MEJÍA, MANUEL SÁENZ DE ENCISO, IGNACIO GOYTIA, MANUEL FRANCISCO DOMÍNGUEZ, FRANCISCO MATEY, JOSÉ MARIANO GONZÁLEZ, JUAN FERRA, JOAQUÍN GUERRERO, FLORENCIO CASTILLO, JOSÉ MANUEL ORDOÑO Y JOSÉ MARÍA UNDA TIENE LUGAR EL SUCESO MÁS IMPORTANTE PARA LA CULTURA, LAS ARTES Y LA LIBERTAD DE PENSAMIENTO EN OAXACA AL INAUGURARSE EL DÍA 8 DE ENERO DE 1827 EL INSTITUTO DE CIENCIAS Y ARTES DEL

ESTADO. COMO SU PRIMER DIRECTOR FUE ELECTO EL PROVINCIAL DEL CONVENTO DE SANTO DOMINGO, FRAY FRANCISCO DE APARICIO, INSTALANDO SU SEDE EN EL CONVENTO DE SAN PABLO. A PARTIR DE ESTA FECHA SE INICIÓ UNA ÉPOCA NUEVA Y GRANDIOSA EN LA CULTURA Y LA EDUCACIÓN DE LA JUVENTUD OAXAQUEÑA, YA QUE EN EL INSTITUTO A NADIE SE DESECHA PORQUE TODOS LOS HOMBRES TIENEN DERECHO PARA SER ADMITIDOS.

EN LAS AULAS DE ESTE INSIGNE PLANTEL SE FORMARON ALGUNOS DE LOS MÁS RENOMBRADOS FORJADORES DE NUESTRA NACIONALIDAD EN UN ÁMBITO DONDE PERVIVE LA LIBERTAD, LA INDEPENDENCIA, LA DEMOCRACIA, LA CIENCIA, LA CULTURA Y LAS ARTES, PUDIÉNDOSE MENCIONAR A DON BENITO JUÁREZ, PORFIRIO DÍAZ, JOSÉ MARÍA DÍAZ ORDAZ, MANUEL RUIZ, IGNACIO MEJÍA, JOSÉ JUSTO BENÍTEZ, IGNACIO MARISCAL, MATÍAS ROMERO, FÉLIX ROMERO, JOSÉ MARÍA DEL CASTILLO VELASCO Y MARCOS PÉREZ, ENTRE OTROS QUE HAN ESCRITO CON SUS ACTOS LA HISTORIA DE OAXACA.

EL INSTITUTO DE CIENCIAS Y ARTES, HOY UNIVERSIDAD AUTÓNOMA BENITO JUÁREZ, ES POR DEFINICIÓN Y POR ORIGEN UN ESPACIO ABIERTO A TODAS LAS EXPRESIONES DEL SABER HUMANO, SIN FRONTERAS NI LÍMITES, SIN BARRERAS IMPUESTAS POR RAZÓN DE LENGUA, COLOR, CREENCIA RELIGIOSA O ESTRATO SOCIAL, TODA VEZ QUE MERCED A SU FUNCIÓN EDUCATIVA Y LA LIBERTAD DE PENSAMIENTO QUE LE DA SUSTENTO, SIN RESTRICCIÓN ALGUNA SUPERA LO ESTRICTAMENTE ACADÉMICO PARA PROYECTARSE EN EL INCONMENSURABLE UNIVERSO DEL HUMANISMO Y LA FILOSOFÍA, EN LA INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA Y EN LA DIFUSIÓN DE LOS BIENES CULTURALES Y LAS ARTES DE TODO EL GÉNERO HUMANO, CUMPLIENDO COMO INSTITUCIÓN EDUCATIVA PÚBLICA, LAICA Y GRATUITA EL COMPROMISO DE EXTENDER Y HACER LLEGAR A TODOS LOS HOMBRES LOS VALORES DE LA CIENCIA Y LA CULTURA. LA INSCRIPCIÓN EN LETRAS DE ORO DEL NOMBRE DE LA HOY UNIVERSIDAD AUTÓNOMA BENITO JUÁREZ DE OAXACA REPRESENTA LA PERMANENTE OFRENDA DE RESPETO, GRATITUD Y HOMENAJE QUE EL PUEBLO DE OAXACA RINDE A SU UNIVERSIDAD.

